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馒头白菜背后：飞机餐困在成本控制中

5

新增12个签约项目 京唐康养协作提速

编辑 和岳 美编 张彬 责校 杨志强 电话：64101673��syzx10@126.com

北京商报2023.10.19

南航餐食成本为三大航最低

10月14日，网名为“峰哥亡命天涯”的消
费者（以下简称“峰哥”）在微博晒出两张飞机
餐的照片，并配文“四个馒头，一包榨菜，还有
一片白菜， 这么多年头一次看到这么奇葩的
航空餐”。

峰哥所晒照片显示， 餐盒中盛放着四个
种类不同的馒头和一片白菜， 餐板上还有一
包橙色的榨菜。随后，10月17日晚间，峰哥再
发微博确认该飞机餐为南航发放， 具体发放
时间是在沈阳桃仙机场经停呼和浩特飞往西
宁曹家堡机场的航班第二航程。

北京商报记者针对“馒头白菜”一事询问
南航，截至发稿，南航并未给出官方回应。

事实上，“馒头白菜” 的背后是一场航司
动刀降本的变革。

民航业内人士李瀚明分析，南航提供“馒
头白菜” 飞机餐的原因可能与航司节省成本
或者机场的保障能力有关。

北京商报记者翻阅国航、 东航和南航
2023年半年报发现，在三大航中，南航的营业
收入最高，但餐食成本以及占比却均为最低。

财报显示， 上半年南航的营业收入为

718.3亿元，营业成本为668.99亿元。在营业成
本构成一项中， 餐食机供品费用为10.49亿
元，占总成本的1.56%，去年同期为5.88亿元，
同比增长78.4%。在财报中，南航表示，餐食机
供品费用变动原因主要是上半年旅客运输量
同比增加，餐食机供品随之增加。

而在国航和东航的2023年半年报中，国
航实现营业收入596.13亿元， 其航空餐饮成
本为11.67亿元，占营业成本比例1.97%；东航
实现营业收入494.25亿元， 其餐食及供应品
成本为12.8亿元，占总成本比例2.52%。

没有统一标准的餐食

根据峰哥10月17日的微博， 北京商报记
者在南方航空App上搜索了其乘坐的航班。
南航 App显示 ， 该经 停 航 班 航 班 号 为
CZ6117，10月19日的特价经济舱售价900元
起。在该航班的餐食说明中，沈阳-呼和浩特
第一段航程的经济舱、明珠经济舱、公务舱与
头等舱餐食均为“点心”，而呼和浩特-西宁第
二段航程的经济舱和明珠经济舱餐食为“点
心”，公务舱和头等舱则为“正餐”。

峰哥表示， 第一段航程所发的点心为面
包，第二段航程中的中式点心并非全是馒头，

还包括了花卷、双色馒头、豆沙包和蛋糕。对
于南航此次的飞机餐，峰哥表示，没有指责南
航之意，“其实很好吃，就是稍微有点多了，希
望有点蛋白质，中式点心吃多了有点噎”。

那么， 航空公司在不同时段应当提供什
么样的餐食？餐食的成本和价格如何定夺？在
航食公司工作的陈鹏亮告诉北京商报记者，
目前没有明确统一的标准， 都是航空公司自
己规定。

北京商报记者查阅资料发现， 按照行业
惯例， 配餐标准依据飞行时间长短变化。其
中，飞行时间在一小时内的航空餐为干点餐，
有面包、 烧饼或汉堡； 飞行时间在两小时以
上，又正值饭点，飞机餐为正餐；若航程和飞
行时段约两小时，又正值饭点或在饭点之间，
旅客也有可能获得轻正餐或者点心餐。

针对航空餐食的餐谱设计，2017年12月
23日起实施的《食品安全国家标准 航空食品
卫生规范》中提及，应充分考虑供餐航班飞机
的航程、机上设施条件(冷藏、加温设备)、航空
配餐生产企业的生产能力、 航空配餐配送装
机时间等影响因素。 严格控制航空配餐安全
风险。

不过， 该条规范并未规定餐食品种和成
本价格。

事实上， 航空餐食的生产要经过数个环
节。陈鹏亮告诉北京商报记者，航空餐食的生
产制作由航食企业负责， 航空公司向航食企
业购买餐食后提供给旅客。“具体提供什么样
的餐食是由航空公司决定的。一般来说，航司
的客户服务部会与航食公司对接， 提出餐食
要求，航食公司按照要求来制作。”

陈鹏亮还透露， 南航目前拥有自己的航
食公司。根据南航财报，其子公司广州南联航
空食品有限公司的业务性质为航空配餐，南
航持有70.5%的股权。北京商报记者在天眼查
App上搜索发现， 广州南联航空食品有限公
司的经营范围中包括生产航空配餐（包括生
产糕点、月饼），为国内外航空公司提供航空
食品、饮料、糖、酒，以及为国内外航空公司提
供与航空配餐有关的劳务服务（以上均仅限
“南联航食及其分公司”经营）。

李瀚明指出，“航空公司和机场都可以自
己开设航食公司， 不过一般而言这需根据从
当地出发的航班数量和乘客需求而定。在需
求较少的机场，航空公司一般会请当地机场
开设的航食公司配送航空餐食。因此，航空
公司能够提供给旅客的餐食， 往往既和航空
公司的预算有关， 又和当地的饮食习惯密切
相关”。

航司的成本控制不止于餐食

此次的“馒头白菜”风波也引起了热议。
在峰哥两条微博下， 有消费者评论，“忆苦思
甜饭”“馒头花卷是中国传统主食也不能这样
干啃吧”“好歹给点蛋白啊”。

社交媒体平台上不乏消费者对不同航司
飞机餐的吐槽。有消费者表示，在购买海南航
空经济舱机票后发现可以提前点餐， 特意选
了很多人推荐的海鲜饭，但打开发现只有5个
虾饺。

也有消费者晒出深圳航空南昌-太原航
线的餐食为一块饼干和一瓶水。“看到航班说
明上写着有餐食就没吃晚饭， 两个小时航程
也不至于就一块饼干， 写明有餐食会很容易
让人误会。”该名消费者表示。

有丰富乘机经历的旅客宋希告诉北京商
报记者，“我此前也遇到过公务舱提供奇葩餐
食的情况，当天航班上公务舱飞机餐提供了一
份香蕉吐司， 是在一片吐司上放了几片香蕉，
拿到手时香蕉已经氧化了。吐司下面的托盘里
一边放着西红柿配鸡蛋糕，另一边放着果酱”。

在宋希看来，部分航司飞机餐的菜品设计
令人难以理解， 相应地， 味道上也并不好吃。
“我认为航空餐食的质量有很多影响因素，具
体还要看航空公司及供餐企业如何规定。”

航司的降本变革不仅限于餐食， 北京商
报此前曾针对航空公司线上值机选座收费
一事进行报道，部分国际航线经济舱收费座
位比重高、免费座位太少，而公务舱选座也要
收费。

无论是餐食还是选座， 航司固然可以探
索降成本的措施，但降本之路上吐槽不断，这
也证明了航司在节约成本上仍需要更为科学
的方法。

“无论如何，点心餐配给四个馒头确实不
太合适。消费者掏了钱，其航班也说明了包含
餐食，的确需要顾及消费者的体验和感受，提
供给旅客的服务质量不能也随成本一起节约
没了。”陈鹏亮说道。

北京商报记者 关子辰 牛清妍

10月18日，南航“馒头白菜”飞机餐风波仍在发酵，由此也引发了对航空餐食成本的热议。北京商报记

者在查阅三大航财报后发现，今年上半年南航的营收为三大航之首，但餐食机供品成本却是最低的，“馒

头白菜”的背后是一场航司动刀降本的变革。事实上，除了南航，其他航空公司的部分飞机餐也

被不少旅客诟病。越来越多的航司在探索节约成本之路，但均伴随众多消费者的吐槽，这

也证明，在节流上，航司仍然需要更为科学的方法。

航司营业收入与餐食成本情况 （2023年半年报）

营收718.3亿元

餐食成本10.49亿元

占总成本的1.56%

比去年同期▲78.4%

南
航

京唐达成多项康养合作

据了解，为进一步深化京津冀地区养老服
务协同发展，本次京唐康养合作交流活动由北
京市民政局联合唐山市政府共同举办。北京市
民政局共组织离退休老干部管理部门领导、各
区民政部门主管领导及60余家养老服务企业
代表等近百人，前往唐山考察优质养老服务资
源及项目，完成12项合作协议的签订。

北京市民政局养老工作处处长周玉在接
受采访时表示， 举办此次京唐康养合作交流
活动， 将引导北京优质养老服务资源和项目
向河北省具备条件的地区延伸布局， 促进优
质企业与优质项目的集中对接， 推动京唐养
老协同落地落实。

“下一步，我们将携手津冀，聚焦养老服
务项目协同、政策协同、人才协同、医养协同、
区域协同、行业协同等六个方面持续探索，合
力打造养老服务现代化， 建设区域养老协同
先行区、示范区。”周玉说道。

据了解，目前唐山市已培育养老机构353
家，规模为全省第一；共有床位3.55万张，入住
率49.2%，超过全省平均水平3个百分点。发展

护理型床位2.16万张，占比61%；共培育星级
养老机构216家、医养结合机构83家。

已有京籍老人来唐养老

来自北京市海淀区的王会来阿姨就是在唐
养老的京籍老年人之一。 王阿姨告诉北京商报
记者，相比北京的养老院，自己选择的唐山养老
院在费用上也便宜了不少。“我住的是单人间，目
前每月收费4788元，包含护理费用和餐费。”

除安馨医养庄园外， 北京商报记者在走
访中还看到， 最近两年像王阿姨一样住进唐
山养老院的北京老年人已经越来越多。 在唐
山市玉田县敬德养老公寓、唐山怡然安养院、
唐山首佳·健康城等多家唐山养老院内，都居
住生活着不少来自北京的老年人。

老家在唐山、在北京生活30余年的陈淑
敏阿姨已在唐山市玉田县敬德养老公寓住
了四年时间。“我是坐着轮椅来的养老院，现
在已经可以自己走路上山了。” 陈阿姨表示，
自己肺不好，容易缺氧，位于国家3A级景区
内的敬德养老公寓贴近自然，属于天然氧吧，
同时公寓内还装有中央供氧系统， 能够很好
地满足自己的需求。

唐山首佳养老产业有限公司（以下简称
“首佳养老”）总经理罗旺在接受采访时表示，
目前首佳·健康城项目已收住超2000名老年
人， 其中约10%的老人来自北京和天津。“随
着京唐城际铁路的开通，老年人来唐山更方
便了。并且现在北京的养老政策也非常好，支
持鼓励老年人选择更多元的养老方式。”

养老资源共享常态化发展

北京商报记者了解到， 在此次京唐康养
合作交流活动举办前， 北京市民政局已先后
6次带领北京市养老服务企业到河北省进行
实地对接考察。 今年9月举办的2023年京津
冀养老服务协同发展项目推介会上也曾明
确提出，京津冀将坚持“同质同标”，建立完善
工作机制，携手打造养老服务现代化，建设区
域协同的先行区、示范区。同时明确鼓励北京
养老项目向河北延伸布局， 依托北京养老服
务网， 开通天津市和河北省的养老机构线上
支付功能， 打通北京籍老年人失能护理补贴
异地支付通道。

唐山市民政局局长张万如表示， 未来唐
山将进一步推进养老机构提档升级， 支持和
鼓励更多养老机构主动承接北京养老服务需
求。据初步统计，唐山全市已有54家二星级以
上养老机构有意愿承接北京养老服务需求。

“为持续加强京唐两地养老服务互动交
流，一方面，我们将积极发挥北京养老服务培
训资源的优势， 加大对唐山养老护理人员的
培训，提升养老护理能力和水平。另一方面，
我们也将依托网络资源和信息化手段， 常态
化推动京唐两地养老服务信息、资源共享。鼓
励养老机构之间经常交流、优势互补。”张万
如表示。

北京商报记者 赵博宇

10月18日， 京唐康养合作交流会在河北省唐山市举行。 围绕养老领

域，北京与唐山共签订12项合作协议，在京津冀养老事业协同发展的背景

下，京唐两地的康养协作与交流也再次提速。北京商报记者在走访多家唐

山养老院时注意到，近两年来，越来越多北京老年人选择来到唐山养老，低

廉的收费和优美的环境是吸引他们的关键因素。据初步统计，唐山全市已

有54家二星级以上养老机构有意愿承接北京养老服务需求。下一步，北京

与唐山还将围绕养老服务领域展开更多合作，推动京唐养老、京津冀养老

的协同发展和落地。

曾经火爆一时的潮牌Champion如今
面临着业绩难题， 甚至因此将被出售。10月
18日， 北京商报记者获悉 ， 百丽将从
Champion中国市场另一经销商手中斥资
收购该品牌的经销权。

根据永嘉集团发布的资产出售公告显
示，该集团全资附属公司皆柏贸易（杭州）有
限公司，与百丽时尚集团全资附属公司凡尚
服饰（上海）有限公司订立出售协议，出售目
标资产，总代价为1.04亿元（约1.11亿港元）。

根据公告信息，永嘉集团此次售出的目
标资产为旗下Champion中国市场业务。包
括已采购而尚未出售或预留给客户的
Champion时装品牌服饰产品存货；69间
Champion专营店的租赁专营店资产，以及
店铺当中的内部装修、装饰、设备及道具（店
铺员工及存货除外）。

Champion是成立于1919年的美国时
尚潮牌，一开始以运动衫起家，后来推出第
一件现代版连帽卫衣， 至此，Champion的
连帽卫衣成为颇受欢迎的时尚单品。

2015年，Champion以轻奢高端的定位
进入中国市场， 主要经营模式依靠经销商，
而Champion在中国市场的经销商不止一
家，除了永嘉集团外，2019年，百丽也成为该
品牌经销商。

值得一提的是，此番永嘉集团出售该业
务的原因是在市场竞争中难有优势。

永嘉集团方面表示， 百丽、 永嘉均为
Champion时装品牌在中国的授权分销商，
由于 Champion在中国的分销权并非独家，
且我们并非该品牌在中国的网店营办商，故
与其他分销商直接竞争时极为不利。 根据永
嘉集团披露的数据，2022年及2023年上半
年， 该集团在中国的Champion业务经营亏
损分别为5200万港元及3400万港元。

事实上， 除中国市场外，Champion整
体的表现同样不理想。

根据财报资料， 从2022年第二季度至
今，Champion全球销售额连续5个季度下
跌，按固定汇率计算，跌幅分别为20%、9%、
14%、15%和15%。 美国市场需求的疲软是
主因。以2023年第二季度为例，美国市场销
售额单季度下滑25%，美国以外的国际市场
下滑1%。

与此同时，Champion母公司此前也表
示：“为使股东价值最大化，董事会将考虑针
对该品牌的一系列方案，不排除出售或其他
战略交易的可能。”

与如今的业绩下滑相比，Champion此
前 也 有 过 一 段 增 长 高 峰 期 。2018 年 ，
Champion中国首家旗舰店在北京三里屯开
业， 黄牛高价抢购成为现象级。2017年，
Champion销售额达到10亿美元，2018年再
提升36%至13.6亿美元，2019年同比增长
40%至 19亿美 元 。 截 至 2020年 年 底 ，
Champion在中国的门店数逼近100家。

然而如今，在业绩下滑存在被售出的不
确定性之际，百丽斥资收购是否值得？

据了解， 此次交易完成后， 意味着
Champion中国市场分销权一分为二的局
面结束，百丽或成为独家经销商，而百丽全
权负责中国市场Champion的发展后，能否
推动Champion实现之前的高增长，成为百
丽接下来要面对的问题。

不过作为经销商， 百丽有着足够的经
验。据了解，百丽国际旗下运动业务板块滔搏
国际是耐克、阿迪达斯、PUMA、Converse等
17个国际运动和户外品牌的代理分销商。
2019年10月，百丽国际将滔搏国际业务拆分，
在港交所进行单独上市。

北京商报记者 郭秀娟 张君花

百丽独揽Champion经销权

国
航 营收596.13亿元

餐食成本11.67亿元

占总成本的1.97%

东
航 营收494.25亿元

餐食成本12.8亿元

占总成本的2.52%


